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师》1999年第四期 现代公司的基本特征是什么？有的认为国

有企业也可以叫现代企业，有的说合伙了可以叫现代企业，

有的说合伙了可以叫现代企业，我个人的观点妈终坚持现代

企业的最基本特征是它作为资本企业出现。这次九届人大时

我看到有个代表发言说为什么现在不明确的叫资本，而叫资

本金，国有企业开始叫资金，现在叫资本金，资本金和资本

有什么区别？这个问题很尖锐，实质上资本金就是公司法中

的资本。开始制定公司法时，争论最大的问题就是能不能用

资本二字，当时有人极力反对叫资本，现在看来，公司作为

一个企业，它的本质特征是以盈利为目的，是以追求最大利

益为目的的。作为国有资本来说，它也要追求最大利润，和

私营资本本身一样，国有资产法是讨论过国有资产怎样分类

进行管理，这个法还没出来。最后决定国有资产是按三类来

管理，第一类的国有资产是经营性的，经营性的国有资产就

是资本管理，追求最大利润；第二类是国有机关和事业单位

按预算形成的资产，这不能按资本来管理，更不能追求最大

利润，这部分资产要按其目标进行管理，如中国政法大学的

教育经费只能用在教育上；第三类是资源性的国有资产，像

矿藏资源、土地资源、森林资源等，也不能按资本来管理，

不能按让它产生最大利润的目标去开发，资源必须合理使用

，以让子孙后代还有一些能用。按这几个原则，国有企业改

制就是改制为以资本为红线的企业，要树立资本的观念。公



司制度体现了资本企业的三个重要原则 第一个是资本信用原

则，有限责任公司都是资本作为信用，不是人作为信用，我

们强调资本的信用就是淡化人的信用和所有制的信用。过去

银行只借给国有企业钱而不借给其他企业钱是所有制信用。

我认为资本企业的资本信用体现在两个方面，一个是实有资

本的信用，另一个是注册资本的信用。但注册资本标志着什

么东西呢？我认为注册资本在市场经济中标志着三个信用，

第一它是股东承担责任的界限；第二它是公司成立时原始的

自有资本的标志；第三个是公司盈利还是亏损的法律标准。

一个公司以它的全部资产作为对久信用，当它资不抵债时就

破产，所以一个公司的资本信用是与它的破产制度紧密联在

一起的。 第二是资本真实原则，这是公司法贯彻中最复杂的

一个问题。前些天中央电视台焦点访谈登了一个消息我吃了

一惊，它讲上海登记公司时，花5000块钱就可以将所有手续

都办完，也不问你注册资本交了没有。后来我问上海工商局

的人，他说注册的不是公司法意义上的公司，5000元办的是

个承担无限责任的。在全国各地，皮包公司或类似的皮包公

司很严重，我认为这个问题和国务院的某些政策是分不开的

。因为那时国有企业有一个改革措施叫拔改贷，“拔”是建

一个国有企业本来应该国家拔款，当然预算拔款不等于投资

，改成贷了就是建一个厂子，国家本来要拔给5000万自有资

金或流动资金，一变成贷款就要还了，那贷款生下来的东西

归谁呢？这是个很复杂的问题。我认为拔改贷后，国家虽不

拿一分钱，但国家要批准你立项，要不立项，就贷不到款，

而且这个贷款，长期的低息贷款，所以原来拔改贷的企业在

资产评估时全是国家的。现在我们搞企业的公司制改组，实



际上是确定了贷改投的原则，大家可以看到在企业的改组、

兼并过程中，国家拿出一定的额度把呆帐、坏帐消掉，但是

在企业改制的过程中形成的坏帐不好还，在清理债权债务，

欠银行的钱不还怎么能改成股份公司呢？不能把这留给新的

股东，在改制的过程中，如果确实还不起，经国家批准，可

以作为呆帐、坏帐来处理，但一定要拿到额度，赖掉不行，

朱总理特别强调欠银行钱不能赖，但可以按一定的额度免掉

。但有了额度以后，大家眼睛就盯着这个额度了，只要拿到

了这个额度就可以不还钱了，所以现在是欠了钱的也想拿额

度，没欠钱的也想拿额度，这是行政给的指标。另外原来的

拨改贷造成了很大的问题，现有的国有企业自有资金不足，

国家也没有投入，这违背公司法的原则，所以要改成贷改投

。在一次会上李鹏明确宣布，国有企业破产后，原欠国家的

拨改贷的就不还了，这是很明智的说法，因为还拨改贷的部

分是很不合理的。本来国家该投入5000万，改成了贷款，破

产后还要还是很不合理的，按公司法的原则，公司一旦破产

，股东投入的钱是不还的，债权人能拿到点钱。拨改贷的不

用还了，但欠商业银行的还要还，第二拔改贷要逐步改成贷

改投，这说明我国企业的资本原则到位了，拨款不是资本，

贷款也不是资本，贷改投就成为了资本，从这里可以看出国

企改革的三部曲，因为我国已意识到资本企业的重要性，我

们认识到现在企业的重要性是投资，贷改投后关系就明确了

，国家投入了5000万，嫌了钱，国家就可以以国有资产股东

的身份来享有收益权，要亏损了，国家也不能分到利益，一

旦破产，国有资产也要受损失。国家投入的资本也和其他资

本一样。这是从拨改贷的角度谈资本真实原则的重要性。股



份有限公司是现代企业的标志 资本的第三个原则是资本的社

会化原则，现代的公司和以前的公司不同点就在于资本的社

会化，我现在讲的资本企业是作为公司出现的，现代企业的

标志是股份有限公司，股份有限公司出现的年代一般是1600

年，1600年的英国东印度公司，1602年的荷兰东印度公司，

为什么这些与殖民地作生意的先成为股份有限公司呢？主要

是与殖民地作生意，利益大，风险也大，于是就产生了

和1600年以前的公司截然不同的公司形式，即股份公司。与

以前相比，他们在性质上不同。第一个是在1600年以前，不

论无限公司、两合公司至少有一个股东要承担责任，而1600

年以后股份有限公司的股东都承担有限责任，这是划时代的

。第二，他要到殖民地作贸易的话，需要大量的资本，靠一

个人，几个人不行，要社会化出资、股份向社会来募集，从

这个意义上说，现代企业的革命，就是于资本的社会化，这

是现代企业的重要特征。我国在很长时间里没有将其看成社

会主义的形态，经过这十几年的发展，懂得了这么一个道理

，就是如果我向社会募集，让社会公众出资，国家不需出一

分钱，只要给了一个股票发行额度，企业就可以筹集到很多

钱。人们买股票，每买一次，国家都收税，股票买卖越多，

国家收税越多，对社会主义大有好处。现在国家认识到了国

有企业的改制要走社会化的道路，社会化到底是什么性质，

社会化有大社会化和小社会化，我把大社会化叫全社会的公

众持股，小社会化就是这个公司、企业的职工持股。过去对

于大社会化有点担心，所以控制比例受限制，过去对小社会

化也持有戒心，对职工持股限制多于鼓励。职工持股要分成

两种职工持股，一种是公司法范围内的职工持股，它的特点



是职工持股不能占大多数，第二是走股份合作制的职工持股

，就是职工持股至少占50%以上，这样我国现在有两种意义

上的股份制改组，一种是公司制上的改组，一种是股份合作

制的改组。当时为什么要提股份制改组而不提公司制改组呢

？是因为那时还没有公司法，怎么能叫公司制改组。公司法

出来后，大家提议不再叫股份制改组而叫公司制改组，是因

为股份制改组的股份二字不太清晰，原来公司民括股份有限

公司和有限责任公司，有限责任公司不再叫股份而叫出资额

了。如果那个时候再叫股份制改组则很多人会误认为成股份

有限公司，而没有愿改组成有限责任公司了。所以股份制乞

讨组和公司制改组本来意义差不多，但在不同的时期有不同

的含义，但今天又提股份制改组了，因为多了个股份合作制

，股份合作制不是公司法上的公司，这个提法不是那么绝对

，股份制改组、公司制改组又到股份制改组有一个历程。 我

们现在来分析公司法上的职工持股，第一类是上市公司，上

市公司的政策比较明确，就是上市发行的10%由职工来持有

，因此职工持股的比例不大。第二按规定上市公司的只工股

应是个人股，应归个人。但实践中作法不一样，有的地方发

行上市的不是给职工，还是由集体来管理，我认为上市的那

部分，既然上市了，职工也可卖。第三个是上市公司的职工

股是带有福利性质的，因为职工买到原始股就便宜，上市之

后就涨，所以很可能一上市就卖掉了。这里没有太多的新的

法律问题的难点。第二是不上市的股份公司，是过去叫定向

募集的那部分，不上市的股份公司按原有的规定，职工股的

比例可以占到25%，这个股票将来可以上市，可以有25%给职

工，这说明不上市的公司职工持股的比例大了，至少目前不



带有福利性，带有集资性。三年之内不能转让，职工之间也

不能转让，所以带有明显的集资性。这不上市的股份公司是

个人持有还是集体持有，从理论上说，不上市公司完全可以

职工个人持有，因为股份公司的股东无上限。实践中有两种

作法，一个是由每一个职工来持股，也有的把职工持股变成

一个职工股。我举一个例子，这是我亲自调查的，青岛制药

厂是个全国很有名的企业，它是不上市的股份公司，很有意

思，它的股份是两股，国有股一个股，职工股一个股，它原

来的厂长现在就是董事长，我问他你们的国有股股权怎么行

使，他说他们国有股的股权大约占75%，国有资产管理部门

确定由我和另一个人各行使国有股权一半的权利，职工股授

权给一些职工代表来行使，他也是职工选出来的行使职工股

的代表之一，另外他还是董事长，还是总经理兼党委书记，

我想这样股东大会就不要开了，你说是就是，你说不是就不

是。由此可以说明，有的职工股是采取这种形式，即选出代

表来行使。这种作法的优点是职工持股的比例增大了，但仍

有限制，不得超过25%，另外它限于在职工之间转让，没有

上市额度之前，职工股怎么转让呢？另外它可能集体行使也

可能个人行使。有限责任公司的内部持股 公司法中的第三种

形式，是有限责任公司。有限责任公司中怎么搞内部职工持

股是比较复杂的。有限责任公司的第一个障碍是有限责任公

司的股东是2到50人，除非工人人数很少，否则很少有职工不

超过50人的，所以职工人数多一点的都受到2到50伯乐限制，

我们知道有限责任公司成立经较方便，而股份公司成立需部

委或省政府审批。这样人们就要想出一个突破办法，第一个

办法是用画间或班组作为一个股东，这证明是失败的，因为



它既非自然人又非法人，如果工人离开这个车间或班组怎么

办？所以这个方法是不可取的。另外的方法是组成一个职工

持股会，来行使职工股，5000个，9900个职工都可以作为职

工持股会的成员，但对外是一个股，这样哪怕只有一个国有

股，一个职工股，也可以成立毅力份有限公司。现在看起来

，这是有限责任公司的很好的模式，就是职工作为一个股，

由一个机构来行使，不上市的股份公司也可以这样。我们的

职工持股到底采用什么模式，美国的经验也可以采用。70年

代末80年代初制定公司法时我们吸取了这样的经验，美国的

第七大钢铁公司，叫做威尔顿钢铁公司，拥有的职工将

近8000人，这个公司由于经营不好，快要破产了，一旦破产

，8000个职工要失掉工作，会给美国社会造成很大的压力，

它的债权人或拿一部分或拿不到钱。所以这家职工提出了一

个很新的思想，这是一个上市公司，上市公司经营不好，股

票价格就会下跌，已跌破了面值，如果有人要收购，这是最

好的时机，这家职工提出，不要别人来收购，要职工自己来

收购。这个计划被美国政府接受了，形成ESOP即美国的职工

持股计划，把上市股票分期由美国政府给予低息贷款，给一

些减免税的优惠，在两三年的期限内逐渐将其买回来，就把

本来上市的变成了不上市的，这怎么操作呢？它是采取了信

托的办法，搞了一个股票的托管机构来保管所有上市的股票

，每个工人离开工厂的时候必需将股票卖给这个托管机构，

有人进厂的时候也要先买一部分股票，实际上是用投资买股

来换取公司破产失业的风险，这样入厂时必需买一部分股票

，工厂有钱就不会破产，工人也不会失业。由托管机构来托

管，内部职工股不能转给工厂以外的职工就是这样形成的，



经过三年多的改组，这家公司一直生存下来。据新的资料，

美国现在有几百万的职工采取这种内部职工持股，美国对这

种内部职工持股向来有不同的意见，赞成的认为股票不上市

了，由职工持有，企业有了向心力。反对的人认为这样的作

法主要是想换取政府的优惠政策。也有人认为劳动者和持股

者身份不明，他一旦成为持股者，他可能不好好干了，我是

股东了，你不能解雇我了。所以也有人认为这种东西不三不

四。1997年我到哥伦比亚大学去作访问学者，我问美国的教

授，美国的职工持股计划到底现在执行的怎么样？社会上学

者对它的评价如何？他说现在对职工持股是有不同的意见，

而且争论很大，但美国最大的航空公司，联合航空公司是美

国最大的职工持股企业，在全世界拥有十多万的职工，这个

消息很新鲜，我们正在搞职工持股，在美国这个资本主义最

发达的国家竟有这么多的职工持股企业，所以后来我让一个

学生去问问，问美国航空公司在芝加哥的总部，现在美国航

空公司的职工持股基本占到75%，按安的计划，到2000年，职

工持股要占到80%以上。在一些国家，职工股奖励，在西方

国家，职工持股都有不同程度的发展，这也许我们不可理解

，也是马克思政治经济学不好解释的。如果100%的职工持股

，就意味着职工自己剥削自己，西方就发展了这种职工持股

的公司。由哪个组织来行使职工持有的股份是一个争论很大

的问题。我看报纸上写着上海已由工会来行使，国家体改委

也有这样的意见，由工会来统一行使，但在讨论中有很多人

反对由工会来行使，认为工会是代表劳动者的利益。持股人

的利益和劳动者的利益并不一样，第二我国的工会领导委任

很多是上面任命的，是官方性质的工会，如果搞不好，职工



干不干？这个问题一直没有很好解决。以前我问国有体改委

的人，你们一直提倡搞职工持股会，但你说职工持股会怎么

产生呢？职工持股会是什么性质？信托怎么搞？是自己职工

搞，还是像基金一样从外边聘任？这些都是需要探讨的。有

限责任公司和不上市的股份公司的内部职工持股到底怎么搞

？每个人独自行使好办，股东大会我愿去就去，不愿去就不

去，分配股利时我想拿就拿，集中行使时怎么办？风险怎么

办？所以请大家思考。职工持股的几个问题 我想这个意见中

有几点需要考虑： 第一国有企业股份制改组要拿出什么样的

企业来改组，让职工来持股，拿出亏损的企业职工买不买，

没有前途的企业职工买不买？所以第一就是搞职工持股要选

择什么样的企业，要让职工有利益它才持股，不能强迫他们

。 第二不入股的人要解雇怎么办？因为现在实践中很多问题

就是不入股就受解雇，美国也存在这样的问题。入了股就是

股东，怎么好解雇他呢？解雇了他还要将股票卖给职工持股

会。 第三个现在非常重要的是职工持股要体现大体平均的原

则，其理念就蚣有制实现的另一种形式，集体可以由集体成

员来所有，也可以量化到个人来行使，否则我们绝不会将股

票上市作为公有制的一种形式，因为只有少灵敏人拥有股票

，大部分人都没买，有的人扔有的很少，有的人拥有的很多

，如果只有10%的人持有，90%的人没持有，叫什么公有制的

实现形式？这10%的部分也要大体平均，在这时，有的职工

拿不起钱怎么办？拿得起的人不让拿，拿不起的人非让拿，

这是否合理，广东就出现这样的问题，厂长有钱，可以买40

万股，或技术人员有钱，可以买20万股，职工则最多买2万股

，这是否违反股份制的原则。 第四个是只能在职工之间转让



，不能上市，也不能转到职工以外的人持有，职工持股严格

意义上只限于职工，老子死了，如果儿子不是职工，儿子也

不能继承，是完全封闭型。完全封闭型和开放型到底哪个好

现在也有争论。有一次开会时，国家体改委的同志也参加了

，我说国家体改委在制定时观念非常明确，如果有非职工出

资，就去搞股份合作，就只能搞股份合作，所以请大家注意

这条界限，股份公司和有限公司是开放式的，股份合作制封

闭型的，这是明确的。但职工怎么转给其他职工还没有明确

，如果职工离厂了，交给谁？ 第四个问题是非常明确的，就

是这样的职工股都是普通股，可能有一部分国有股，但国有

股不能占一半以上。只能职工股和职工集体股合起来占一半

以上，这样股东大会就成为职工股东大会，其他的持股人不

能参加，在这个意义上说，它是一个真正的职工持股的机构

，而且实行一人一票制、不是一股一票，体现了劳动结合的

性质。 第六是应真正实行职工持股会决策，让职工持股了，

但还是党委说话算数，还是上面的人说话算数，这是不行的

，职工持股必然要和现行的干部任命制度相联系。很多人问

我，我国的职工扭亏为盈股有没有前途，股份加合作能加的

起来吗？这是资本社会化原则，作为上市公司的社会化大家

都能接受，但作为内部职工持股的社会化还是在探讨中，我

们在搞国有小企业改革中这是一个很有意思的方案，我们律

师可以在其中起到作用。 100Test 下载频道开通，各类考试题

目直接下载。详细请访问 www.100test.com 


